



MESSAGE DE NOËL 2023

NOËL PROPRE, NOËL DE L'ESPÉRANCE

Frères et Sœurs dans le Christ,

Que la paix de l'Emmanuel inonde vos cœurs!

1. Durant le temps qui a précédé et préparé cette Solennité de la Nativité du Seigneur, nos cœurs étaient brûlants d'espérance dans l'attente du salut. Çà et là s'élevait vers le ciel ce chant d'espérance: *"Venez, Divin Messie, nous rendre espoir et nous sauver. Vous êtes notre vie: venez, venez, venez!"*
2. Effectivement, c'est un message d'espérance que Noël nous apporte: *"Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière; et sur les habitants du pays de l'ombre, une lumière a resplendi"* (Is 9,1). Cette lumière, c'est le "Divin Messie", *"l'astre d'en-haut qui vient nous visiter... pour guider nos pas sur le chemin de la paix"* (Lc 1,78-79).
3. N'est-ce pas *"une bonne nouvelle, qui sera une grande joie pour tout le peuple"* (Lc 2,10), en occurrence le peuple congolais? De fait, le peuple congolais ploie sous le joug de l'oppression, de l'exploitation, de la souffrance et de la misère. Jusques à quand durera cette situation de servitude paralysante? Le ciel semble toujours s'obscurcir pour la population congolaise, en particulier pour les jeunes sans avenir et sans espérance.
4. Ces mots du Pape François dans son *Message pour la 38ème Journée Mondiale de la Jeunesse* (26 novembre 2023) traduisent exactement l'état d'esprit, à savoir le désespoir, la fatigue et le désarroi du peuple congolais en général et de sa jeunesse en particulier: *" Nous vivons, écrivait le Saint-Père aux jeunes, une époque où, pour beaucoup, y compris des jeunes, l'espérance semble être la grande absente. Beaucoup de vos semblables, qui connaissent la guerre, la violence, le harcèlement et diverses formes de détresses, sont malheureusement en proie au désespoir, à la peur et à la dépression. Ils se sentent comme enfermés dans une sombre prison, incapables de voir les rayons du soleil. (...)*

EVÊCHÉ DE BOMA

B.P 72 - Boma

Avenue du 24 Novembre, n°01, Commune de Nzadi, Ville de Boma-Kongo Central (RDC)

Tél. : +243 997 787 301 - E-mail : joseclaudemb@yahoo.fr



Dans un tel contexte, comment éprouver la joie et l'espérance...? Il y a plutôt un risque que le désespoir prenne le dessus..."

5. Noël vient justement "nous rendre espoir", il vient "allumer l'espérance" dans le cœur des hommes et des femmes de notre temps et nous donner un "regard d'espérance". Comme le rappelle le Saint-Père, "un regard éclairé par l'espérance fait apparaître les choses sous un jour nouveau (...) Le Christ lui-même est pour nous la grande lumière de l'espérance et la boussole dans notre nuit". Ainsi, à travers l'Enfant de Bethléem, nous saisissons que "rien n'est impossible à Dieu" (Lc 1,37); qu'au bout du tunnel, il y a la lumière du soleil; que peu importe la durée de la nuit, le jour finira par se lever; que "l'heureuse issue" se profile à l'horizon. Car, "le Christ, notre espérance", c'est l'Emmanuel, qui s'incarne dans nos situations existentielles, "il entre dans nos expériences des enfers comme une lumière qui resplendit dans les ténèbres" (Pape François).

6. Chers frères et sœurs, ne perdons pas courage; ne baissons pas les bras, ne désespérons jamais. Car, nous rassure Saint Paul, "la grâce de Dieu s'est manifestée pour le salut de tous les hommes" (Tt 2,11). Avec "le Verbe fait chair", "la vraie Lumière, qui éclaire tout homme en venant dans le monde", "nous avons reçu grâce après grâce" (cf. Jn 1, 1...18). Ne laissons donc pas passer cette grâce, en vain. Comme le recommande instamment Saint Paul, "apprenons à rejeter le péché et les convoitises d'ici-bas et à vivre dans le temps présent de manière raisonnable, avec justice et piété, pour attendre le bonheur que nous espérons..." (Tt 2, 12-13), pour hâter "l'heureuse issue".

7. En célébrant et en vivant ce Noël de l'espérance, frères et sœurs bien-aimés, prenons aussi l'engagement d'accueillir le Verbe de Dieu dans un environnement sain, non seulement sur le plan spirituel, mais également au niveau physique. Certes, nous devons accueillir le Divin Messie dans nos vies en purifiant d'abord nos cœurs, mais aussi en assainissant nos milieux de vie et en embellissant nos églises. Dans notre culture, lorsqu'on accueille un hôte de marque, on balaie la maison, la cour et la rue; lorsqu'un nouveau-né est accueilli en famille, la maison

ÉVÊCHÉ DE BOMA

B.P 72 - Boma

Avenue du 24 Novembre, n°01, Commune de Nzadi, Ville de Boma/Kongo Central (RDC)

Tél. : +243 997 787 301 - E-mail : joseclaudemb@yahoo.fr



est rendue propre et l'heureuse mère revêt un nouveau pagne. Pourquoi ne le ferions-nous pas, et même davantage, pour le Divin Enfant, notre Sauveur?

8. Faisons donc de ce Noël de l'espérance un Noël de la propreté aussi: assainissons notre habitat et nos toilettes, maintenons propres nos écoles, nos sacristies et nos églises, ne faisons plus de nos avenues des poubelles publiques, ne polluons plus les rivières avec les déchets de tous genres, ne jetons plus les papiers, les sachets et les plastiques n'importe où... Comment la culture de la propreté n'entre-t-elle pas encore ou toujours pas dans nos us et mœurs, dans nos habitudes, dans notre ADN? Changeons nos mentalités rétrogrades, entrons dans une nouvelle ère, celle de la propreté personnelle et collective.

9. Frères et sœurs, "la grâce de Dieu s'est manifestée", le salut nous est accordé; il nous revient d'en tirer parti, et "grâce après grâce". Sortons de nos torpeurs, quittons la désespérance et la résignation; allumons, entretenons et partageons "le flambeau de l'espérance", la lumière et la joie de Noël. Certes, comme écrit le Pape, "les défis et les difficultés, il y en a et il y en aura toujours, mais si nous sommes habités par une espérance 'pleine de foi', nous les affronterons en sachant qu'ils n'ont pas le dernier mot et nous deviendrons nous-mêmes un petit flambeau d'espérance pour les autres".

10. À la suite et sous la protection de la Bienheureuse Vierge Marie, Mère de l'Espérance, prenons le bâton de pèlerin d'espérance, et marchons tous ensemble, "main dans la main", sur le chemin de l'espérance.

11. À vous tous, JOYEUX NOËL 2023 ET BONNE ANNÉE DE GRÂCE 2024!

Donné au Sanctuaire Notre-Dame de la Paix /
Cathédrale Notre-Dame de l'Assomption/Boma,
le 24 décembre 2023, jour de la Nativité du Seigneur



José-Claude MBIMBI MBAMBA

Évêque de Boma

ÉVÊCHE DE BOMA

B.P 72 - Boma

Avenue du 24 Novembre, n°01, Commune de Nzadi, Ville de Boma/Kongo Central (RDC)

Tél. : +243 997 787 301 - E-mail : joseclaudemb@yahoo.fr